



UNIVERSIDAD CÉSAR VALLEJO

**FACULTAD DE CIENCIAS DE LA SALUD
ESCUELA PROFESIONAL DE PSICOLOGÍA**

**Dependencia emocional y tipos de personalidad en víctimas
de violencia familiar de una Comisaría de Nuevo Chimbote -
2020.**

TESIS PARA OBTENER EL TÍTULO PROFESIONAL DE:

Licenciada en Psicología

AUTORA:

La Rosa Campos, Mercedes Elizabeth (ORCID: 0000-0001-5998-3177)

ASESOR:

Dra. Cortez Chávez, Claudia Virginia (ORCID: 0000-0001-8017-8543)

LÍNEA DE INVESTIGACIÓN:

Violencia

LIMA – PERÚ

2021

Dedicatoria

Dedico este trabajo a mi familia, pero sobre todo a mi madre que es mi emblema de perseverancia, que siempre puso empeño en mí para salir adelante y sigue haciéndolo y dándome su capacidad de resiliencia ante cada adversidad. También a mis hermanos y hermana y a mis amados sobrinos y a mi papá.

Agradecimientos

Le doy las gracias a Dios por permitirme disfrutar las personas que amo, y por permitirme vivir feliz y plena y por supuesto por poder culminar con éxito mi carrera profesional. Nunca perdí la fe. Gracias totales.

Índice de contenidos

Caratula	i
Dedicatoria	ii
Agradecimiento	iii
Índice de contenido	iv
Índice de tablas	v
Resumen	vi
Abstract	Vii
I. INTRODUCCIÓN	1
II. MARCO TEÓRICO	5
III. METODOLOGÍA	13
3.1. Tipos y diseño de investigación	13
3.2. Variables y operacionalidad	13
3.3. Población y muestra	14
3.4. Técnicas e instrumentos de recolección de datos	15
3.5. Procedimiento	17
3.6. Método de análisis de datos	17
3.7. Aspectos éticos	17
IV. RESULTADOS	18
V. DISCUSIÓN	34
VI. CONCLUSIONES	36
VII. RECOMENDACIONES	37
REFERENCIAS	38
ANEXOS	42

Índice de tablas

Tabla 1 Descripción variable dependencia emocional	18
Tabla 2 Dependencia emocional escala total	19
Tabla 3 Dimensión miedo a la ruptura	20
Tabla 4 Dimensión miedo e intolerancia a la soledad	21
Tabla 5 Dimensión prioridad de la pareja	22
Tabla 6 Dimensión necesidad de acceso a la pareja	23
Tabla 7 Dimensión deseo de exclusividad	24
Tabla 8 Dimensión sumisión y subordinación	25
Tabla 9 Dimensión deseo de dominio y de control	26
Tabla 10 Descriptivos variables de personalidad	27
Tabla 11 Dimensión extraversión	28
Tabla 12 Dimensión neuroticismo	29
Tabla 13 Dimensión psicoticismo	30
Tabla 14 Dimensión de sinceridad	31
Tabla 15 Resultado de la correlación entre variables y pruebas de hipótesis	32

Resumen

La presente investigación tiene como objetivo determinar la relación entre la dependencia emocional y los tipos de personalidad en víctimas de violencia familiar de una Comisaría de Nuevo Chimbote. El diseño utilizado fue no experimental, y el tipo de investigación fue básica, de enfoque cuantitativo. La muestra son 74 mujeres víctimas de violencia familiar, se contó con toda la participación de las mujeres víctimas de violencia familiar. La muestra es de tipo básica. Los instrumentos que se utilizaron son el Inventario de dependencia emocional de Jesús Joel Aiquipa Tello y el cuestionario de EPQR-A. Los resultados, obtenidos demuestran que, si existe relación significativa de tipo directa y de grado medio, debido a que el valor significativo (p) fue menor a .05 y el coeficiente de correlación de Spearman (ρ) fue de ,237 por lo cual se concluye, que a mayor dependencia emocional mayor presencia en la dimensión de extraversión, comprobando de manera parcial la hipótesis.

Palabras clave: dependencia emocional, tipos de personalidad y violencia

Abstract

The objective of this research is to determine the relationship between emotional dependence and personality types in victims of family violence in a police station in Nuevo Chimbote. The design used was non-experimental, and the type of research was basic, with a quantitative approach. The sample consists of 74 women victims of family violence, with all the participation of women victims of family violence. The sample is basic type. The instruments used are the Jesús Joel Aiquipa Tello Emotional Dependence Inventory and the EPQR-A questionnaire. The results obtained show that, if there is a significant relationship of direct type and medium degree, because the significant value (p) was less than .05 and the Spearman correlation coefficient (ρ) was .237, for which concludes that the greater the emotional dependence, the greater the presence in the extraversion dimension, partially proving the hypothesis.

Keyword: emotional dependency, personality types and violence

I. INTRODUCCIÓN

El tema de la violencia familiar no pasa desapercibido ya que al paso de los años se sigue convirtiendo en uno de los principales conflictos sociales y culturales a nivel mundial, atropellando la dignidad y los derechos de las personas involucradas y de esta manera perjudicando el progreso y superación de todos los integrantes de la familia en las diversas áreas de su vida, desde que se inició el brote del coronavirus se ha intensificado todo tipo de violencia, sobre todo en el hogar siendo los más vulnerables: mujeres, niñas, niños y adolescentes.

La Organización Mundial de la Salud (2020), nos revela que a nivel mundial, incluso antes a que inicie la pandemia una de cada tres mujeres experimentaba violencia sexual o física, mayormente por parte de su pareja, desde que la pandemia comenzó se ha evidenciado en las nuevas cifras que en varias partes del mundo las llamadas a las líneas de atención han aumentado por casos de violencia familiar, a medida de que la pandemia continúe es probable que las cifras de violencia domestica aumenten, por otro lado no todas las víctimas tienen la información necesaria y desconociendo los centros de emergencia que brindan apoyo.

América Latina es la región más letal con caso registrado contra violencia según la ONU, cada dos horas una fémina es asesinada en Latinoamérica por el simple hecho de ser mujer. El feminicidio es la expresión más dramática de la realidad que sufren millones de mujeres en el mundo. Al menos 3.287 mujeres han sido víctimas de feminicidio en el 2018, según el analista de CEPAL con información de 15 países en América Latina y el Caribe.

En el Perú se han atendido 14.583 casos de violencia contra la mujer desde el 17 de marzo hasta el 31 de agosto, según registros de los Equipos Itinerantes de Urgencia (EIU), en julio llegaron a atender solo 5608 casos de violencia, mientras que en el mes de febrero se llegaron atender en los CEM 17.181 casos. Debido al confinamiento durante la pandemia los casos más frecuentes han sido los de violencia física ya que la convivencia, mientras que antes de la cuarentena los casos de violencia más frecuentes eran los de violencia psicológica.

En el 2019 el Ministerio de la Mujer reportó 5096 casos de violencia, por siete meses, ubicando a la región de Ancash a nivel nacional en la quinta región con más casos de violencia familiar.

La dependencia emocional amerita de gran interés ya que se vincula con la violencia y humillaciones, se puede decir que este problema afecta la vida de la persona dependiente, llevando una relación toxica en la cual busca llenar vacíos, lo que significa que es capaz de hacer cualquier cosa incluso si eso afecta su integridad.

Sin embargo, cuesta entender porque y como en su mayoría las mujeres aceptan estas agresiones y siguen al lado de sus parejas pudiendo ser asesinadas por ellas, quizá tienen una forma distorsionada de interpretar lo que es el amor en una relación de parejas, otra explicación que se puede dar es que según Castello (2005), es la Dependencia Emocional la cual define como una exagerada y continua necesidad de recibir afecto, que obliga a quienes la padecen a satisfacerla en el ámbito de las relaciones de pareja, donde el dependiente opta por ser sumiso y su pareja dominante.

El Instituto Andaluz en el 2018 en España, demuestra en sus cifras que el 49.3% de jóvenes universitarios son dependientes emocionales y que este problema es más recurrente en las mujeres de entre 16 y 31 años. Observando que el patrón crónico de demandas afectivas insatisfechas que llevan a la persona a buscar desesperadamente satisfacerlas por medio de relaciones interpersonales estrechas, caracterizado por actitudes y comportamientos que se dan en el contexto de las relaciones de pareja.

Otro factor importante que influye y nos permita entender la dependencia emocional, son los tipos de personalidad que cada individuo pueda tener, ya que es un factor importante, pues es la forma en la que pensamos, nos comportamos, sentimos e interpretamos lo que ocurren en nuestro medio permitiéndonos entender la vida.

Ante lo expuesto se formula la siguiente pregunta ¿Qué relación existe entre la dependencia emocional y los tipos de personalidad en víctimas de violencia familiar de una Comisaría de Nuevo Chimbote, 2020?

El presente trabajo está encaminada a investigar la Dependencia Emocional y a conocer cómo se relaciona con los tipos de personalidad en mujeres víctimas de violencia familiar de una comisaría de Nuevo Chimbote. Del mismo modo se le considera una fuente más de conocimiento, ya que puede ser tomado como marco referencial para futuras investigaciones que investiguen las variables tratadas.

La contribución social del presente trabajo nos permitirá identificar los factores de las dos variables en estudio de la población investigada, lo cual servirá también como aporte a la área social y clínica de la psicología permitiendo desarrollar actividades de prevención, promoción e intervención para asistir a las mujeres víctimas de violencia de esta manera resolviendo las dificultades que se les pueda presentar en sus relaciones de pareja.

Se plantea como objetivo general Determinar la relación entre la dependencia emocional y los tipos de personalidad en víctimas de violencia familiar de una Comisaría de Nuevo Chimbote – 2020. Referente a los objetivos específicos se busca: 1) Identificar cual es el nivel de dependencia emocional en víctimas de violencia familiar de una Comisaría de Nuevo Chimbote – 2020. 2) Indicar el tipo de personalidad en víctimas de violencia familiar de una Comisaría de Nuevo Chimbote – 2020. 3) Identificar qué relación existe entre la dependencia emocional y el neuroticismo en víctimas de violencia familiar de una Comisaría de Nuevo Chimbote – 2020. 4) Indicar cuál es la relación que existe entre la dependencia emocional y el psicoticismo en víctimas de violencia familiar de una Comisaría de Nuevo Chimbote – 2020. 5) Identificar cual es la relación que existe entre la dependencia emocional y la extraversión en víctimas de violencia familiar de una Comisaría de Nuevo Chimbote – 2020.

Por último, la hipótesis general que se plantea es Existe relación entre la dependencia emocional y los tipos de personalidad en víctimas de violencia familiar de una Comisaría de Nuevo Chimbote – 2020. En tanto las hipótesis específicas son: 1) Existe relación entre la dependencia emocional y el neuroticismo en víctimas de violencia familiar de una Comisaría de Nuevo Chimbote – 2020. 2) Existe relación entre la dependencia emocional y el psicoticismo en víctimas de violencia familiar de una Comisaría de Nuevo Chimbote – 2020. 3) Existe relación entre la

dependencia emocional y extraversion en víctimas de violencia familiar de una Comisaría de Nuevo Chimbote – 2020.

II. MARCO TEÓRICO

Valle (2017) propuso como objetivo de investigación estudiar la relación entre la dependencia emocional y los distintos tipos de apego adulto, así como la importancia y los perfiles en función del género, el historial de parejas y edad, contaron con la participación de 382 adolescentes y jóvenes de España entre las edades 18 y 35, se llegó a la conclusión de que el 23% de los jóvenes españoles mostraron rasgos de dependencia emocional, siendo los hombres los que tuvieron una puntuación más alta, así como los participantes que tuvieron más de dos relaciones de pareja, así mismo se demostró que existe relación entre la dependencia emocional y los estilos de apego adulto, en el sentido de que el estilo seguro se relaciona con la falta de dependencia emocional y el estilo escapistemeroso, con mayores niveles de dependencia emocional, sugiriendo que las personas que presentan inseguridad, poca autoestima, temor al rechazo, angustia a la separación y todo el tiempo buscan que les den afectiva, poseen dependencia emocional.

Hernández (2016) tuvo como objetivo principal determinar la existencia de dependencia en pareja en los adolescentes y si afecta en el consumo de sustancias ilícitas de los mismos, con el fin de conocer si existe una codependencia emocional. La investigación es de carácter cuantitativo, la población está constituida por 283 estudiantes de 3 institutos. Los resultados obtenidos demuestran que los adolescentes requieren de una enorme necesidad de contar con personas que son importantes para ellos las cuales sirven como apoyo y pueden contar con ellos.

Aguilera (2015), buscó conocer si existía dependencia de pareja en los adolescentes y si esto repercutía en el consumo de drogas de los mismos, el tipo de investigación es descriptiva con un enfoque cuantitativo, participaron 31 estudiantes. Los resultados que se obtuvieron demuestran que el 58% de los participantes presentaron algún grado de dependencia emocional, en este grupo el 56% mantienen lazos inseguros y un 44% lazos seguros. Lo que indica que las

personas que mantienen vínculos afectivos inseguros tienen dependencia emocional.

Calderón (2019) propone en su investigación buscar y describir los rasgos de personalidad que caracterizan a las víctimas de violencia familiar. La investigación es de tipo básico con un enfoque cuantitativo, el diseño es no experimental con corte transaccional, teniendo una población de 52 mujeres mayores de edad. Se llega a la conclusión que las mujeres de esta investigación presentan, una alta (autosuficiencia, abstracción, tensión, sensibilidad), y un bajo (razonamiento, animación, dominancia y estabilidad).

Alvarez (2018) en su investigación tuvo como objetivo principal determinar si hay una relación significativa de los participantes dependientes emocionales y los que no son dependientes en estudiantes de la escuela de oficiales. El tipo de estudio es sustantivo y el diseño es descriptivo-comparativo. La muestra fue constituida por 115 policías. Se aplicaron los siguientes instrumentos. Así mismo se demostró que significativamente hay diferencias en la dependencia emocional en relación con los introvertidos y extrovertidos, comprobando que la mayor cantidad de oficiales con dependencia emocional se encuentran en la dimensión de la introversión.

Johnson y Silva en el 2017, en su trabajo buscaba determinar qué relación existe entre la Dependencia Emocional y las características de la personalidad en estudiantes universitarios. El tipo de investigación por su finalidad fue aplicativo, y su diseño es descriptivo correlacional, trabajaron con 225 participantes. Los resultados obtenidos arrojaron que la población presentó un 62.4% dependencia emocional moderada, mientras que el 12.9% se encuentra en un nivel alto de dependencia emocional lo que evidenció que la población en estudio presentaba una necesidad exagerada de amor por parte de su compañero amoroso.

Espino (2017), en su investigación el objetivo principal era ver si existía una relación entre la dependencia emocional y violencia familiar en alumnas de los dos últimos años de secundaria de la institución Esther Cáceres Salgado. El diseño de la investigación fue no experimental y de tipo básica, participaron 300 estudiantes. En los resultados encontrados se observa que, si existe una alta violencia familiar hay

mayor aparición de dependencia emocional, afirmando que si hay correlación directa y significativa entre la violencia familiar y la dependencia emocional.

Aiquipa (2015) propuso saber cuál era la relación que podría existir entre la dependencia emocional y la violencia de pareja, el enfoque de la investigación es cuantitativo. Participaron dos grupos de mujeres (el primer grupo se encontraban las mujeres que fueron agredidas por parte de pareja y el segundo mujeres que no han sido agredidas por su pareja. Este estudio demostró que las mujeres que son o han sido violentadas por su pareja son las que dependen emocionalmente teniendo una puntuación alta, y aquellas mujeres que no han tenido esa vivencia. Demostrando que mujeres con dependencia emocional experimentan temor al pensar que su relación se puede acabar es por lo que tolera conductas violentas de su pareja, estas condiciones hacen que la mujer sea sumisa y se subordine.

Gamero y Salimas (2014) quiso determinar en su estudio la relación entre las dimensiones de la personalidad y la dependencia emocional en los universitarios, el tipo de investigación es descriptivo-correlacional y su diseño es descriptivo-explicativo, la muestra con la que se trabajó fue de 191 alumnos. Se evidencia en los resultados que la relación positiva y significativa que existe entre las dimensiones de la personalidad de Neuroticismo y Psicoticismo con la Dependencia Emocional.

A continuación, se presentan las definiciones y modelos teóricos de las variables de estudio, iniciando con la Dependencia emocional con la teoría de Castello y con Tipos de Personalidad de la teoría de Eysenck.

Castelló (2005) define a la dependencia emocional como la necesidad extrema de afecto que una persona siente hacia otra de manera exagerada a lo extenso de sus diferentes tipos de relaciones de pareja. Agrupa tres categorías de las características de los dependientes emocionales las cuales son más resaltantes y que sin ellas sería difícil señalar la dependencia emocional.

En el área de las relaciones de pareja, encontramos las siguientes características: *Deseo de acceso constante hacia él o Necesidad excesiva del otro* (se refiere a la necesidad que el dependiente tiene hacia su compañero sentimental, es por ello que tiene deseos recurrentes de comunicarse con él, con hostigamientos de llamadas y mensajes), *Deseo de exclusividad en la relación* (el dependiente se aísla por decisión propia de su entorno para darle toda su atención de lleno a su pareja, con la esperanza de que su pareja sea recíproca), *Prioridad de la pareja sobre cualquier otra cosa* (se le considera una de las principales características y una de las observables por el entorno, el dependiente emocional considera a su pareja el centro de su mundo y no existe nada más valioso que él), *Idealización de la pareja* (el dependiente idealiza desmedidamente a su pareja en toda la relación aun siendo consciente de los defectos que presente), *Relaciones basadas en la sumisión y subordinación* (el dependiente presenta casi inmediata como respuesta la sumisión ya que lo ofrece como un regalo para su pareja es por tanto un medio para que la relación perdure, mientras que la subordinación trae como consecuencia un autoestima baja del dependiente y de su idealización hacia la persona que está con ella, esto se da únicamente para consolidar la relación), *Miedo a la ruptura* (vive la relación con una constante ansiedad con el miedo de que se pueda disolver la relación que existe), *Asunción del sistema de creencias de la pareja* (el dependiente asume como propias ciertas ideas que pertenecen a la pareja). Área de las relaciones interpersonales, encontramos las siguientes características: *Deseo de exclusividad hacia otra persona significativa* (refiere que el dependiente busque otra persona para que todo el tiempo le esté contando sobre su pareja manteniendo de esta forma una relación egoísta). *Necesidad de agradar* (busca tener la aprobación de todos todo el tiempo, viviendo con el miedo no simpatizarle al resto). *Déficit de habilidades sociales* (no hacen valer sus derechos ni expresa lo que desea para evitar ser rechazado, lo que les genera una baja asertividad por querer agradar todo el tiempo). Área de autoestima y estado anímico, encontramos las siguientes características: Baja autoestima, el dependiente emocional suele ignorar o minimizar cualquier aspecto bueno de él mismo y de su vida, Castello (2005) considera que este es el gran responsable de la dependencia emocional; Miedo e intolerancia a la soledad y estado de ánimo negativo y comorbilidad.

Por otro lado, Bornstein (1993) refiere que la protección y el apoyo son necesarios, siendo la confianza una parte principal que interviene en la autoestima y en el manejo de los individuos.

Así mismo, Patton (2007) propuso que una persona presenta dependencia emocional cuando la necesidad de tener a otro se considera necesario para vivir.

Por otro lado, Sánchez (2010) plantea su concepto hacia una dimensión de la personalidad proponiéndole como un desorden de la personalidad.

Todos los conceptos presentados coinciden en afirmar que la dependencia emocional es el deseo exagerado de afecto que un individuo tiene por su otro sujeto.

También se han encontrado varios conceptos (Castelló, 2005) relacionados a la dependencia emocional debido a sus semejanzas, tales como: 1) Apego ansioso: también conocido como ansiedad por separación, está relacionada con la psicopatología adulta (como la tristeza, al miedo a estar en lugares en los que te sientes atrapado y miedo a las multitudes) no se relaciona directamente con la conducta violenta o antisocial. La diferencia entre la dependencia emocional y el apego ansioso se basan en el hecho de que los fenómenos del separación y apego se ignoran emocionalmente. Bartholomew (1990, como se citó en Castelló, 2005) manifiesta que en este tipo de apego existe una imagen negativa de uno mismo y positiva del resto y ansiedad de separación que se manifiesta en la inquietud en las relaciones interpersonales. 2) Sociotropía: se ha observado que hay dos estilos cognitivos principales de los pacientes con depresión; el primero se enfoca en la dependencia interpersonal, la carencia constante de afecto, o el miedo y la sobrevaloración a ser a no ser querido; el segundo es más independiente y cuidadosa, con pensamientos hacia el fracaso o la inutilidad. El primer tipo de cognición se llama "Sociotropía" y el segundo se llama "autonomía", que más tarde se consideró como un rasgo de personalidad que fácilmente conduce a la depresión. Este rasgo interactúa con los acontecimientos de la vida y los pacientes se consideran en función de sus vivencias y que poseen perfiles sintomatológicos distintos. En la Sociotropía, los eventos que desencadenan permanecen más unidos al rechazo y en la independencia a las metas personales. 3) Personalidad

autodestructiva: esta definición es considerada como un trastorno de la personalidad, que se caracteriza por mantener relaciones interpersonales de subordinación, rechazo de ayuda o halagos, ansiedad, subestimar sus logros, tienden a asociarse con personas explotadoras, etc. Además, tiene pocas habilidades sociales como la habilidad de expresar sus deseos, suelen sufrir trastornos depresivos, además, su valoración como persona es muy baja y apenas sienten satisfacción en sus vidas. 4) Codependencia: este concepto es algo confuso en su definición, fue creado para resolver diversos trastornos emocionales que ocurren en parejas con enfermedades relacionadas con sustancias. 5) Adicción al amor: es similar a la dependencia emocional. Aunque puede ser tan antiguo como los humanos, es una de las nuevas “adicciones sin sustancias”, es así que muchos autores como Bogerts (2005) y Eisenstein, (2024), como se citó en Izquierdo & Gómez-Acosta, 2013) y Schaeffer (1998) y Lazo (1998), (como se citó en Ayguipa, 2012) han sugerido la existencia de similitudes entre la dependencia afectiva y las adicciones. Se ha comparado con modelos tradicionales de enfermedades relacionadas con sustancias, y se han encontrado muchas condiciones que demuestran que el término “adicción” como la necesidad irresistible de estar con alguien y de estar todo el tiempo con su pareja, poniéndola en primer lugar, les obsesiona saber dónde se encuentra en caso de no estar presente se preocupan en todo momento (dependencia), en caso de terminar la relación, se la pasarían muy mal sufriendo (abstinencia), hostilidad, sensación de fracaso, etc y utilización de la acción para compensar necesidades psicológicas.

A continuación, se mencionan las características principales que muestran las personas con dependencia emocional calificadas en diferentes ámbitos (B. Schaeffer, 1998): Necesitan un reconocimiento excesivo de los demás, e incluso se preocupan por caer bien a extraños, le agradan las relaciones que son específicamente solo para él y “parasitarias”, esta es una de las peculiaridades, la persona emocionalmente dependiente quiere tener a disposición la presencia de la otra persona como si estuviera enganchada a ella, parecido al apego ansioso, adoptan por tener una postura de subordinación en las relaciones, que se pueden calificar “por no tener simetría”. Suelen soportar el desprecio y la humillación, no les dan verdadero amor, y en ocasiones pueden padecer violencia física y emocional, sus relaciones no pueden llenar el hueco afectivo que sufren, sin

embargo, si lo reduce. Estas personas no están habituadas a amarse y a ser amadas, no esperan que sus parejas les den afecto, solo se enganchan obsesivamente con otra persona, pero saben lo que necesitan porque nunca han disfrutado del amor como es debido, estas parejas carecen de ciertas habilidades sociales y son incapaces de desarrollar la suficiente confianza en sí mismas debido a la carecen de autoestima y siempre tienen obligados a agradar.

Continuando con la segunda variable del estudio, Freud (1923) consideraba que la personalidad humana proviene de la lucha entre de los impulsos, él creía que los esfuerzos para resolver estos conflictos básicos dan como resultado la personalidad. Así mismo creía que este conflicto se dirige en tres sistemas que se interrelacionan entre sí: ello, yo y superyó (Alfonso, 2015).

La personalidad para Cattell (1993) es aquello que manifiesta un individuo cuando se halla en determinadas situaciones. El rasgo es el elemento estructural esencial de la personalidad, haciendo referencia a características relativamente permanentes e implica tendencias reactivas generales.

Para Eysenck (1987) la inteligencia, el carácter, los impulsos y el físico de una persona es el conjunto de características que forman la personalidad como estructura prácticamente estable, que establece como acomodarse únicamente en el entorno. Considera que hay tres tipos de dimensiones básicas para que se pueda entender la varianza primordial de la personalidad, estos son: neuroticismo, extraversión y psicoticismo (Amelang y Bartussek, 1991), se les considera a estos tres factores como conductas o rasgos que se agrupándose de una forma conjunta, y son independientes entre sí, se asume que si la persona se sitúa en ella, entonces se puede comprender cómo es su personalidad, constituyen las dimensiones más importantes de la personalidad (Fransella, 1981).

Eysenck determino que para que se de en cuenta la varianza principal de la personalidad consideraba que eran tres los tipos de factores, estos son: Extraversión, Neuroticismo y Psicoticismo, las cuales se explican a continuación, (Fransella, 1981; Escolar, Lobo y Seva-Diaz, 1989; Amelang y Bartussek, 1991). A) Dimensión de Extraversión: se considera el resultado del balance excitación – inhibición cordial, siendo el condicionamiento el instrumento que permite consolidar

estos procesos. Esta dimensión se relaciona con una menor o mayor felicidad para el condicionamiento y es aparentemente un rasgo genotípico. Según Eysenck se caracteriza por que tienden a formar potenciales excitatorios débiles y procesos inhibitorios rápidos, intensos y de extinción lenta. B) Dimensión Neuroticismo: es emotiva y está relacionada a que el sistema nervioso autónomo se encuentra en un estado de excitabilidad, el cual moviliza trastornos cardiovasculares, el cual llama a un aumento de la presión sanguínea, movilizándose trastornos cardiovasculares y taquicardias. Se caracteriza por que presenta: se siente preocupado, irritabilidad, por andar tensionado, por sentirse ansioso, por andar deprimido, por sentirse culpables y poca autoestima, también es tímido, no razona, es depresivo y emocional, presentando cierto fastidio en el vientre, transpiración y desvanecimientos. C) Dimensión Psicoticismo: se caracteriza por tener baja fluidez oral, indecisos en las actitudes sociales, presentan una concentración muy baja, lo cual los lleva a tener mala memoria, tienen a hacer movimientos más grandes y subestiman distancias y calificaciones o su lectura es lenta, a tamborilear más lentamente y a exhibir niveles de aspiración menos adaptados a la realidad (Cueli y Reidl, 1972). Para Eysenck (1987) las personas que sacan alto puntaje en la escala de Psicoticismo presentan los siguientes rasgos característicos, tienden a ser agresivos, fríos, egoístas, se dejan llevar por sus impulsos, antisociales, para nada empáticos, creativos y nada los conmueve.

III. METODOLOGÍA

3.1. Tipo y diseño de investigación

La presente investigación, se halla dentro del tipo de investigación básica, de enfoque cuantitativo, ya que se orienta a reunir información que de una mejor conceptualización de las variables en estudio. Carrasco (2015) indica que el propósito de la investigación básica es formular o modificar teorías, para que de esta manera se aumenten los estudios, sin contrastarlos con aspecto práctico alguno.

Por otro lado, el alcance de la investigación es descriptivo correlacional, porque busca determinar el nivel que una variable influye en la otra. Sánchez y Reyes (2015) sostienen que examina la relación que existe dentro de una muestra entre dos o más de sus peculiaridades o variables.

El diseño es no experimental, (Hernández-Sampieri y Mendoza, 2018); este tipo de investigación se da cuando no se van a manipular variables y se va a realizar en un único periodo

3.2 Variables y operacionalización Primera

Variable: Dependencia Emocional

Definición Conceptual:

Según Castelló (2005), define a la Dependencia Emocional como un modelo permanente de necesidades emocionales que no son satisfechas, que se procura disimular de manera desadaptativa con otros individuos.

Definición Operacional:

La Dependencia Emocional, es evaluada con el Inventario de Dependencia Emocional – IDE la calificación consta de 7 dimensiones: miedo a la ruptura, miedo e intolerancia a la soledad, prioridad a la pareja, necesidad de acceso a la pareja,

deseo de exclusividad, subordinación y sumisión y deseos de control y dominio. Cuenta con 49 ítems.

Segunda Variable: Tipos de Personalidad

Definición Conceptual:

Eysenck (1987) explica que el carácter, el temperamento, la inteligencia y el físico de un individuo que determina su adaptación única en su entorno como estructura que puede ser o no estable, se define como la personalidad, siendo sus dimensiones neuroticismo, extraversión y psicoticismo.

Definición Operacional:

Tipos de personalidad, son evaluados con el Inventario EPQR – A cuenta con tres dimensiones: Neuroticismo, Extraversión y Psicoticismo. Consta de 24 ítems.

3.3. Población, muestra y muestreo

La población de la investigación está compuesta por un total de 74 víctimas de violencia familiar que han realizado su denuncia en la sección familiar de una comisaría de Nuevo Chimbote del periodo de enero a mayo del 2020. Una población es definida como la totalidad del fenómeno a estudiar en la cual cada uno de los miembros presenta y aporta información sobre la característica común motivo de la investigación Tamayo (2015).

Se trabajó con una muestra censal, porque se selecciona el 100% de la población al considerarla una cantidad manejable de participantes, Ramírez (1997).

El muestreo fue no probabilístico intencional, ya que los participantes no fueron seleccionados mediante un criterio aleatorio sino por conveniencia, tomando en cuenta los puntos importantes que da a conocer los autores en su investigación (Hernández y Mendoza, 2018).

Criterios de inclusión

- Mujeres mayores de 18 años hasta y menores de 50
- Mujeres víctimas de violencia por parte de su pareja
- Mujeres denuncias en la comisaría de Nuevo Chimbote
- Mujeres que tengan o hayan tenido pareja

Criterios de exclusión

- Mujeres con otros tipos de denuncia
- Mujeres que no han denuncia a en la comisaría de Nuevo Chimbote
- Mujeres menores de 18 años y mayores de 50

3.4. Técnicas e instrumentos de recolección de datos

Se emplearon los siguientes procedimientos para la recolección de los datos fue la encuesta, que es la técnica que se utiliza para alcanzar ciertos objetivos o solucionar un problema determinado, mientras que a las pruebas se les considera como objetos externos empleados para ese fin (Silvestre y Huamán, 2019).

Se utilizaron dos pruebas: Inventario de Dependencia Emocional y el Cuestionario de Personalidad de Eysenck Actualizado - EPQR-A.

Inventario de dependencia emocional

Este instrumento fue adaptado en nuestro país por la falta de instrumentos psicométricas que miden la dependencia emocional de manera específica y explícita y continuando con la base teórica que propone Castelló (2005); Joel Aiquipa en el año 2012 valido y diseño y la prueba ya que se era necesario hacer un inventario que pueda cumplir con las condiciones psicométricas que se adecuen para medir la dependencia emocional. Se categoriza en siete dimensiones, los individuos en el cuestionario tienen una serie de frases en el cuestionario que suelen emplear para explicarse a sí mismas con relación a sus noviazgos. Se hace referencia directa a la existencia o no de dependencia emocional en sujetos con una relación amorosa dependiendo de los reactivos. Consta de 49 preguntas y 7

dimensiones que se miden por medio de la escala Likert (Rara vez, pocas veces, regularmente, muchas veces, siempre o muy frecuente). Las consignas de la aplicación, el instrumento se aplica individual y colectivamente, con la consigna de contestar preguntas, su aplicación dura 20 minutos. A través del método de consistencia interna se obtuvo la confiabilidad, usando los coeficientes Alfa de Crombach de 0.96 que indica fiabilidad satisfactoria y “r” de Pearson corregida con la formula Spearman-Brown Brown igual a .91; a su vez muestra evidencia de validez de constructo adecuados: con índices de valores de .80 y 1.00 para más del 95% de sus reactivos evidenciando validez de contenido. Así mismo, contiene validez con la obtención de 7 dimensiones que explican el 58.25% de la varianza total, cuenta también con validez de criterio con una significancia al 95% de nivel de confianza y cuenta también con baremos apropiados al contexto.

Cuestionario de Personalidad de Eysenck Actualizado - EPQR-A

Se desarrolla la versión reducida por Ibáñez, Ortet, Moro y Parcet (EPQ RA, 6 ítems por escala) del cuestionario revisado de personalidad de Eysenck (EPQ-R) (Eysenck y Eysenck, 1997). Permite evaluar (extraversión, neuroticismo y psicoticismo) que son dimensiones de la personalidad, y la última evalúa la tendencia a mentir (escala de sinceridad), estas son subescalas que se presenta en forma abreviada del EPQR contando sólo con 24 ítems. La importancia de este cuestionario es notable, sobre todo si tenemos en cuenta que otras formas del EPQ poseen un número de ítems mayor. Lo que dificulta su aplicación en muchos contextos de investigación. (Sandín, Valiente, Chorot, Olmedo y Santed, 2002). Consigna de aplicación, la aplicación del instrumento es individual y también colectivamente, con la consigna de contestar preguntas, la duración de la aplicación dura 15 minutos. Se calculó los coeficientes de correlación de Pearson entre las subescalas del EPQR-A y otras variables relevantes (subescalas del EPQ, subescalas del PANAS, rasgos de ansiedad, sensibilidad a la ansiedad y preocupación) para hallar la validez convergente y divergente. Los coeficientes de correlación sugieren que la validez convergente y divergente del EPQR – A es aceptable, particularmente para las subescalas de neuroticismo y extraversión.

Aparte de las correlaciones de personalidad emparentadas (EPQR-A Y EPQ), merece la pena destacar las correlaciones entre las subescalas de neuroticismo y extraversión del EPQR-A y las restantes variables, lo cual corrobora la validez del cuestionario que nos ocupa. Calculamos la fiabilidad (consistencia interna) del EPQR-A a partir de los coeficientes alfa de Cronbach. Los coeficientes son más elevados para las subescalas de neuroticismo y extraversión y sinceridad. Con objeto de contrastar la fiabilidad del EPQR-A y del EPQ, se indican también los coeficientes alfa de este último cuestionario, los cuales son cabría suponer, son superiores en todos los casos. Bonifacio (2002).

3.5. Procedimiento

En primer lugar, se eligió el tema de la investigación teniendo en cuenta las variables de estudio, seguido a eso se planteó el problema, los objetivos y las hipótesis. Así mismo se tuvo en consideración los instrumentos relacionados a las variables de estudio. Seguido a ello se destinó una comisaría de Nuevo Chimbote para poder desarrollar la investigación, se le envía un documento para solicitar la autorización para que pueda brindar la información requerida.

3.6. Método de análisis de datos

Se presenta el procedimiento de datos en función a tablas que son arrojados por el software del paquete estadístico SPSS versión 26 y el Excel donde se procesó la información, la cual se presentó en tablas.

3.7. Aspectos éticos

Se solicitará el permiso a la autoridad correspondiente de la institución, y el consentimiento informado a los participantes confirmando su participar. La evaluación será anónima con la finalidad de asegurar la resguardar la integridad hacia el evaluado (Soto, 2014).

VI. RESULTADOS

Tabla 1

Descriptivos variable Dependencia Emocional

	Media	Desviación
Total de	118.84	47.399
Miedo ruptura	21.97	8.683
Miedo intolerancia y soledad	26.70	10.952
Prioridad pareja	18.95	8.022
Necesidad acceso pareja	14.66	5.913
Deseo exclusividad	11.91	4.838
Sumisión subordinación	12.91	4.871
Deseo dominio control	11.74	5.126

En el primer cuadro, se registra que la Dimensión Miedo Intolerancia a la Soledad ha obtenido el mayor promedio de 26.70, lo que significa que las evaluadas tienden a experimentar desagradables sentimientos ante la falta definitiva o momentánea de su compañero, de esa manera retoman relaciones que han concluido o buscan una nueva para de esta forma evitar estar la soledad, seguido de miedo a la ruptura con un promedio de 21.97. Por otro lado, el 11.74 obtiene el menor promedio en la dimensión de Deseo de Control y Dominio

Tabla 2*Dependencia emocional Escala total*

Clasificación	Frecuencia	Porcentaje	Porcentaje válido	Porcentaje acumulado
Normal	24.0	32.4	32.4	32.4
Moderado	10.0	13.5	13.5	45.9
Alto	7.0	9.5	9.5	55.4
Muy –alto	33.0	44.6	44.6	100. 0
Total	74	100	100	

En la tabla 2 se puede observar que el 44.6% de las evaluadas se encuentra en la calificación de muy alta y el 9.5% en un nivel alto en Dependencia emocional.

Tabla 3*Dimensión Miedo a la ruptura*

Clasificación	Frecuencia	Porcentaje	Porcentaje válido	Porcentaje acumulado
Normal	8.0	10.8	10.8	10.8
Moderado	8.0	10.8	10.8	21.6
Alto	16.0	21.6	21.6	43.2
Muy alto	42.0	56.8	56.8	100.0
Total	74	100	100	

En la tabla 3, la dimensión de Miedo a la ruptura el porcentaje más significativo es de 56.8% en la categoría de muy alto, por otro lado, la categoría normal y moderada obtuvieron un porcentaje de 10.8%.

Tabla 4*Dimensión Miedo a la intolerancia y soledad*

	Frecuencia	Porcentaje	Porcentaje válido	Porcentaje acumulado
Normal	18.0	24.3	24.3	24.3
Moderado	17.0	23.0	23.0	47.3
Alto	3.0	4.1	4.1	51.4
Muy alto	36.0	48.6	48.6	100.0
Total	74	100	100	

Para la tabla 4, señala que en la dimensión de miedo a la intolerancia y soledad que 48.6% de las participantes se encuentran en la dimensión muy alta, lo que quiere decir que muestran sentimientos de desagrado ante la falta de la pareja retomando la relación o buscando otra para con el fin de no estar solos. Mientras que el 4.1% se encuentra en la categoría de alto.

Tabla 5*Dimensión Prioridad de la pareja*

	Frecuencia	Porcentaje	Porcentaje válido	Porcentaje acumulado
Normal	19.0	25.7	25.7	25.7
Moderado	11.0	14.9	14.9	40.5
Alto	12.0	16.2	16.2	56.8
Muy alto	32.0	43.2	43.2	100.0
Total	74	100	100	

En la tabla 5, nos da por resultado en la Dimensión de Prioridad de la pareja que la categoría de muy alto el 43.2% de los participantes mantienen en primer lugar de importancia a su compañero amoroso sobre cualquier otro aspecto personal. Por el otro lado en la categoría moderado se observa un 14.9%.

Tabla 6*Dimensión Necesidad de acceso a la pareja*

	Frecuencia	Porcentaje	Porcentaje válido	Porcentaje acumulado
Normal	29.0	39.2	39.2	39.2
Moderado	7.0	9.5	9.5	48.6
Alto	15.0	20.3	20.3	68.9
Muy alto	23.0	31.1	31.1	100.0
Total	74	100	100	

Para la tabla 6, se observa que el porcentaje más significativo es de 39.2% en la categoría normal en los resultados de la esta dimensión, la cual habla de tener a la pareja presente ya sea física o en pensamientos. El 9.5% de los participantes se

Tabla 7*Dimensión Deseo de exclusividad*

	Frecuencia	Porcentaje	Porcentaje válido	Porcentaje acumulado
Normal	23.0	31.1	31.1	31.1
Moderado	11.0	14.9	14.9	45.9
Alto	9.0	12.2	12.2	58.1
Muy alto	31.0	41.9	41.9	100.0
Total	74	100	100	

En la tabla 7, se observa que la categoría muy alto ha obtenido el mayor porcentaje 41.9, y la categoría alto puntúa 12.2%. Lo cual nos indica que las participantes tienden a estar enfocados en su compañero y se aíslan de su entorno.

Tabla 8*Dimensión Sumisión y subordinación*

	Frecuencia	Porcentaje	Porcentaje válido	Porcentaje acumulado
Normal	19.0	25.7	25.7	25.7
Moderado	16.0	21.6	21.6	47.3
Alto	14.0	18.9	18.9	66.2
Muy alto	25.0	33.8	33.8	100.0
Total	74	100	100	

En la tabla 8 en cuanto a la sumisión y subordinación, se aprecia que el 33.8% de los participantes tienen un nivel de sumisión y subordinación muy alto, lo que significa que subestiman la conducta, pensamiento, sentimiento e interés del compañero, teniendo sentimientos de inferioridad y menospreciándose. Además, se evidencia que el 18.9% tiene un nivel alto.

Tabla 9*Dimensión Deseo de dominio y de control*

	Frecuencia	Porcentaje	Porcentaje válido	Porcentaje acumulado
Normal	29.0	39.2	39.2	39.2
Moderado	8.0	10.8	10.8	50.0
Alto	16.0	21.6	21.6	71.6
Muy alto	21.0	28.4	28.4	100.0
Total	74	100	100	

El 10.8% de las evaluadas se encuentran dentro de la categoría de moderado en los resultados de deseo de dominio y de control, es decir, buscan constantemente el afecto y la atención para tener el dominio en la relación con el fin de seguir con la pareja.

Tabla 10*Descriptivos variable Personalidad*

	Media	Desviación
Total EPQR	14.66	2.063
Extraversión	3.51	1.010
Neuroticismo	4.01	1.141
Psicoticismo	3.93	0.984
Sinceridad	3.20	1.249

En la tabla 10, la dimensión de Neuroticismo ha obtenido la mayor puntuación de 4.01, se caracterizan por ser personas tímidas, tristes, emotivas, con sentimiento de culpa y con bajo autoestima. Mientras que la sinceridad obtuvo el puntaje más bajo con 3.20, seguido de extraversión con 3.51.

Tabla 11*Dimensión Extraversión E*

Clasificación	Frecuencia	Porcentaje	Porcentaje válido	Porcentaje acumulado
Bajo	10	13.5	13.5	13.5
Promedio	27	36.5	36.5	50.0
Alto	37	50.0	50.0	100.0
Total	74	100.0	100.0	

Como se observa en la tabla 11, arroja que el 50% de las mujeres que participaron se sitúan en la categoría alto en Extraversión, lo que quiere decir que son individuos con un alto nivel de sociabilidad. Mientras que el 13.5% se encuentra en una categoría baja.

Tabla 12*Dimensión Neuroticismo N*

Clasificación	Frecuencia	Porcentaje	Porcentaje válido	Porcentaje acumulado
Bajo	8	10.8	10.8	10.8
Promedio bajo	14	18.9	18.9	29.7
Promedio	26	35.1	35.1	64.9
Alto	26	35.1	35.1	100.0
Total	74	100.0	100.0	

En la tabla 12, el 35.1% de las participantes se encuentra en un nivel alto de Neuroticismo algo igual que en el nivel promedio con un 35.1%, se caracterizan por ser personas generalmente ansiosas e inseguras, y poco tolerables a situaciones que las conllevan a un conflicto y a la frustración, son dependientes a los demás y muy influenciables. Por otro lado, el 10.8% presentó un nivel bajo.

Tabla 13*Dimensión Psicoticismo P*

Clasificación	Frecuencia	Porcentaje	Porcentaje válido	Porcentaje acumulado
Bajo	6	8.1	8.1	8.1
Promedio bajo	19	25.7	25.7	33.8
Promedio alto	24	32.4	32.4	66.2
Alto	25	33.8	33.8	100.0
Total	74	100.0	100.0	

En la tabla 13, se puede observar que en nivel alto ha obtenido el mayor porcentaje 32.4% y el nivel bajo 8.1%. Lo que quiere decir que las evaluadas que calificaron alto se caracterizan por tener poca fluidez verbal, son indecisas, difícil de concentrarse

Tabla 14*Dimensión Sinceridad S*

Clasificación	Frecuencia	Porcentaje	Porcentaje válido	Porcentaje acumulado
Bajo	6.0	8.1	8.1	8.11
Promedio bajo	17.0	23.0	23.0	31.08
Promedio	17.0	23.0	23.0	54.05
Alto	34.0	45.9	45.9	100
Total	74.0	100.0	100	

En la tabla 14, puntúa que el 45.9% se hallan en un nivel alto y que el 8.1% en un nivel bajo.

Tabla 15*Resultados de la correlación entre variables y prueba de hipótesis*

	Correlación	Total EPQR	Extraversión	Neuroticismo	Psicoticismo	Sinceridad
Total	Rho	,237*	,292*	0.110	-0.022	0.070
dependencia emocional	Sig. (bilateral)	0.042	0.012	0.353	0.851	0.553
Miedo ruptura	Rho	,229*	,241*	0.123	-0.020	0.080
	Sig. (bilateral)	0.050	0.039	0.296	0.867	0.499
Miedo intolerancia y soledad	Rho	,236*	,265*	0.102	-0.017	0.085
	Sig. (bilateral)	0.043	0.023	0.385	0.886	0.471
Prioridad pareja	Rho	0.212	,316**	0.093	-0.021	0.030
	Sig. (bilateral)	0.070	0.006	0.432	0.861	0.800
	Rho	0.208	,307**	0.063	-0.010	0.045

Necesidad acceso pareja	Sig. (bilate ral)	0.075	0.008	0.595	0.930	0.704
Deseo exclusividad	Rho	,258*	,315**	0.085	0.034	0.086
	Sig. (bilate ral)	0.027	0.006	0.471	0.776	0.468
Sumisión subordinación	Rho	0.215	,319**	0.129	-0.054	0.018
	Sig. (bilate ral)	0.065	0.006	0.274	0.645	0.878
Deseo dominio control	Rho	0.167	,266*	0.104	-0.005	-0.042
	Sig. (bilate ral)	0.155	0.022	0.378	0.967	0.720

En la tabla 15, se demuestra la existencia de correlación significativa ($p < .05$) entre la dependencia emocional y la extraversión lo cual evidencia que existe una relación significativa baja ($Rho = ,237$), asimismo se evidencia también que las dimensiones de la dependencia emocional (miedo a la ruptura, miedo e intolerancia a la soledad, prioridad a la pareja, necesidad y acceso a la pareja, deseo exclusividad, sumisión y subordinación y deseo de dominio y control) se relacionan con la Extraversión. Estos resultados dan a entender que a mayor dependencia emocional mayor presencia en la dimensión de extraversión. Por lo que se reconoce la afirmación de la hipótesis.

V. DISCUSIÓN

Los resultados encontrados demuestran que, la existencia de relación significativa de tipo directa y de grado medio, debido a que el valor significativo (p) fue menor a .05 y el coeficiente de correlación de Spearman (ρ) fue de ,237, lo cual quiere decir que a mayor dependencia emocional mayor presencia en la dimensión de extraversión, comprobando de manera parcial la hipótesis general planteada.

Se demuestra que las víctimas de violencia familiar de una comisaría de Nuevo Chimbote se encuentran en un nivel muy alto de dependencia emocional. Este resultado puede explicar que las personas que puntúan muy alto con dependencia emocional muestran una necesidad exagerada de afecto por un individuo en lo extenso de sus distintas relaciones de pareja, idealizan a sus parejas, estas personas no aguantan estar solas y adoptan un rol de dependiente o subordinación en sus relaciones de pareja, las cuales llegan a ser desequilibradas y hasta patológicas Castelló (2005). Así mismo en un estudio realizado por Ramírez (2015) en la ciudad de Barranca donde planteó determinar si existía dependencia emocional en mujeres del Centro Poblado Chaquila, en sus resultados se evidencio que si existe dependencia emocional con un 22,1% de la población de mujeres del Centro Poblado Chaquila. Cabe señalar que la violencia familiar genera dependencia emocional en las relaciones de amorosas.

Se halla que la dimensión de la personalidad neuroticismo obteniendo el mayor puntaje de 4.01 es así la que destaca en las víctimas de violencia familiar de una comisaría de Nuevo Chimbote, Eysenck (1976), determina que los rasgos que se asocian con esta dimensión son personas llenas de ansiedad, depresivas, de poco humor, con poca tolerancia a la fracasar, dependen mucho de los demás y son muy sugestionables, muestran una pobre e inadecuada

autocrítica, sugirió que el neuroticismo es hereditario, quiere decir que, es producto de la genética más que del aprendizaje.

Por otra parte, en otro de los objetivos específicos se observa que las dimensiones de psicoticismo y neuroticismo de la personalidad no tienen relación estadística significativa con la dependencia emocional. Sin embargo, en una investigación realizada por Gamero y Salinas (2014) en la ciudad de Arequipa, afirman que si existe una relación significativa y positiva entre las dimensiones de la personalidad de neuroticismo y psicoticismo con la dependencia emocional en estudiantes del instituto de idiomas de la Universidad Católica de Santa María. Como afirma Castelló (2005), generalmente los individuos perciben la ilusión del amor y son conscientes de que hasta los individuos más cuerdos son capaces de volverse locos, y de hacer cosas que en otras situaciones de la vida nunca se les hubiera ocurrido realizar.

Por otro lado, se identifica que la dimensión de extraversión si tiene relación significativa con la dependencia emocional, es decir las personas con rasgos extrovertidos tienen a desarrollar cierto nivel de dependencia emocional, corroborando la hipótesis específica planteada. Los individuos que desarrollan potenciales inhibitorios fuertes que dificultan el condicionamiento y no permiten fortalecer las respuestas, son los sujetos extrovertidos. Los rasgos que tipifican a la extraversión destacan por atener una poca habilidad para el aprender, se le tiene que explicar varias veces una cosa para que la pueda entender, se cansan fácilmente y baja su rendimiento cuando se encuentra al final o al medio de sus actividades, necesita grandes cantidades de incentivos ambientales, porque se cansa fácilmente de la rutina, es cambiante, impulsivo, agresivo y no es siempre una persona predecible ni confiable.

VI. CONCLUSIONES

Primera: De manera general, se demuestra la existencia de relación entre la dependencia emocional y los tipos de personalidad en víctimas de violencia familiar de una comisaría de Nuevo Chimbote.

Segunda: Se halló que 44.6% de las mujeres han sido víctimas de violencia familiar reflejando un nivel muy alto de dependencia emocional, donde la dimensión que más destaca es el miedo e intolerancia a la soledad.

Tercera: El tipo de personalidad hallado fue la dimensión de neuroticismo, evidenciando que las participantes muestran altos niveles de ansiedad e inestabilidad emocional, preocupación y tensión.

Cuarta: A diferencia de otras investigaciones, la dimensión de la personalidad de neuroticismo y la dependencia emocional, no tienen relación estadística significativa, pudiendo ser las características sociodemográficas y la coyuntura que se está viviendo las que han influenciado en dicho resultado.

Quinta: No hay relación estadísticamente significativa entre la dependencia emocional y el psicoticismo, en víctimas de violencia familiar de la comisaría Nuevo Chimbote.

Sexta: Se encontró que existe relación significativa con la dimensión de la personalidad extraversión y la dependencia emocional.

VII. RECOMENDACIONES

Primera: Se sugiere que se realicen más investigaciones con distintas muestras sobre el tema en diferentes ámbitos, para poder establecer comparaciones, y observar los cambios que puedan existir.

Segunda: Minimizar el nivel de dependencia emocional, con capacitaciones a la comunidad y del mismo modo poder identificar las dimensiones de la personalidad que presentan para un mejor abordaje.

Tercera: Elaborar e implementar programas psicológicos en las comisarías, que les ayude a reducir los factores de dependencia emocional hacia sus parejas.

Cuarta: Se sugiere brindar apoyo emocional y también consejería psicológica, en las comisarías, para lograr una mejor estabilidad emocional.

REFERENCIAS

- Aguilera, R. y Llerena, A. (2015). *Dependencia emocional y vínculos afectivos en estudiantes de la carrera de psicología clínica de la Universidad Nacional de Chimborazo, periodo noviembre 2014-2015*. (Tesis de grado). Recuperado de: <http://dspace.unach.edu.ec/bitstream/51000/1011/1/UNACH-EC-PSC.CLIN-2015-0017.pdf>
- Aiquipa, J. (2012). *Diseño y validación del inventario de dependencia emocional – IDE*. *Revista IIPSI, Universidad Nacional Mayor de San Marcos*. Vol 15. Pp. 133-145. Recuperado de: [file:///C:/Users/Mercedes/Downloads/3673-Texto%20del%20art%C3%ADculo-12437-1-10-20140303%20\(3\).pdf](file:///C:/Users/Mercedes/Downloads/3673-Texto%20del%20art%C3%ADculo-12437-1-10-20140303%20(3).pdf)
- Aiquipa, J. (2015). *Dependencia emocional en mujeres víctimas de violencia de pareja*. *Revista de Psicología versión on-line*, vol.33. Recuperado de: http://www.scielo.org.pe/scielo.php?script=sci_arttext&pid=s0254-92472015000200007
- Alonso, A. (2015). *Definición de la semana: Ello, Yo y Superyó*. *Psyciencia.com*. Recuperado de: <https://www.psyciencia.com/definicion-de-la-semana-elloyo-y-superyo/>
- Alvarez, J. (2018). *Dependencia emocional en parejas y dimensiones de la personalidad en miembros de una escuela de oficiales PNP*. (Tesis de licenciatura). Universidad Ricardo Palma, Lima-Perú. Recuperado de: <https://repositorio.urp.edu.pe/bitstream/handle/URP/1425/Tesis-JuanaLuisaA-r%5b1126%5d%20P.pdf?sequence=1&isAllowed=y>
- Castelló, J. (2015). *Análisis de concepto “Dependencia Emocional”*. *Psicocentro*. Recuperado de: http://www.robertexto.com/archivo8/depend_emocio.htm
- Falen, J. (2019). *La violencia familiar afecta al 63% de las mujeres del país*. *El comercio*. Recuperado de: <https://elcomercio.pe/peru/violencia-familiar-afecta-63-mujeres-pais-noticia-604811-noticia/?ref=ecr>

- Gamero, S. y Salinas, Y. (2014). *Personalidad y dependencia emocional de la pareja, en universitarios*. (Tesis de bachilleres). Universidad Católica de Santa María, Perú. Recuperado de: <https://tesis.ucsm.edu.pe/repositorio/bitstream/handle/UCSM/4760/76.0250.PS.pdf?sequence=1&isAllowed=y>
- Guevara, J. (2018). *Dimensiones de personalidad en estudiantes de educación secundaria de padres desintegrados en una Institución Privada José Carlos Mariátegui*. (Título de licenciatura). Universidad Inca Garcilaso de la Vega. Recuperado de: http://repositorio.uigv.edu.pe/bitstream/handle/20.500.11818/3203/TRAB.SUF.PROF_Juan%20Fidel%20Guevara%20Najarro.pdf?sequence=2&isAllowed=y
- Hernández, E. (2016). *Dependencia emocional en las relaciones de pareja de los/las adolescentes del puerto de la cruz*. (Tesis de grado). Recuperado de: <https://riull.ull.es/xmlui/bitstream/handle/915/3582/DEPENDENCIA+EMOCIONAL+EN+LAS+RELACIONES+DE+PAREJA+DE+LOSLAS+ADOLESCENTES+DEL+PUERTO+DE+LA+CRUZ.pdf;jsessionid=8AB9FA06DAD1CAA33AAE20D83E912CD3?sequence=1>
- Ibáñez, M., Ortet, G., Moro, M., Ávila, C., y Parcet, M.A. (2014). *Versión reducida del cuestionario revisado de personalidad de Eysenck (EPQ-RA)*. *Universitat Jaume vol. 25*. Recuperado de: https://www.researchgate.net/publication/39141209_Version_reducida_del_cuestionario_revisado_de_personalidad_de_Eysenck_EPQ-RA/link/5463102d0cf2837efdb00ed8/download
- Instituto Nacional de Estadísticas e información (2019). *PERÚ: Indicadores de Violencia Familiar y Sexual, 2012-2019*. Recuperado de: https://www.inei.gob.pe/media/MenuRecursivo/publicaciones_digitales/Est/Lib1686/libro.pdf
- Johnson, J. y Silva, G. (2017). *Dependencia emocional y características de la personalidad en estudiantes universitarios*. (Tesis de licenciatura).

Universidad Señor de Sipán, Pimentel. Recuperado de:
[http://repositorio.uss.edu.pe/bitstream/handle/20.500.12802/4107/Johnson
%20Vargas%20-%20Silva%20Villanueva.pdf?sequence=1&isAllowed=y](http://repositorio.uss.edu.pe/bitstream/handle/20.500.12802/4107/Johnson%20Vargas%20-%20Silva%20Villanueva.pdf?sequence=1&isAllowed=y)

Mallma, N. (2016). *Relaciones intrafamiliares de dependencia emocional en estudiantes de psicología de un centro de formación superior. Revista autónoma del Perú.* Pag. 1107 – 124. Recuperado de:
<http://revistas.autonoma.edu.pe/index.php/ACPP/article/view/48/36>

Mata, L. (2019). *Diseños de investigación con enfoque cuantitativo de tipo no experimental.* Recuperado de:
<https://investigaliacr.com/investigacion/disenos-de-investigaciones-con-enfoque-cuantitativo-de-tipo-no-experimental/>

Mori, P. (2002). *Personalidad, autoconcepto y percepción del compromiso parental: sus relaciones con el rendimiento académico en alumnos del sexto grado.* Pag. 29 – 44. Universidad Nacional Mayor de San Marcos. Recuperado de:
https://sisbib.unmsm.edu.pe/bibvirtualdata/Tesis/Salud/Mori_S_P/t_completo.pdf

Organización Mundial de la Salud (2002). *Informe mundial sobre la violencia y salud / resumen.* Publicado en España, Washington, D.C. Recuperado de:
https://www.who.int/violence_injury_prevention/violence/world_report/es/summary_es.pdf

Organización Mundial de la Salud (2018). *Estimaciones mundiales y regionales de la violencia contra la mujer: prevalencia y efectos de la violencia conyugal y de la violencia sexual no conyugal en la salud.* Recuperado de:
https://apps.who.int/iris/bitstream/handle/10665/85243/WHO_RHR_HRP_13.06_spa.pdf;jsessionid=1367429045655E8285E00297ED7D7602?sequence=1

Organización Mundial de la Salud (2020). *Hechos y cifras: Poner fin a la violencia contra las mujeres.* Recuperado de: <https://www.unwomen.org/es/what-we-do/ending-violence-against-women/facts-and-figures>

- Pico, I. (2019). *Estructura psicológica de la personalidad según Cattell: modelo de los 16 factores*. *Psicopico.com*. Recuperado de: [https://psicopico.com/estructura-psicologica-de-la-personalidad-segun-cattell-modelo-de-los-16-factores/#:~:text=Raymond%20Cattell%20\(1905%2D1998\),referencia%20a%20caracter%C3%ADsticas%20relativamente%20permanentes](https://psicopico.com/estructura-psicologica-de-la-personalidad-segun-cattell-modelo-de-los-16-factores/#:~:text=Raymond%20Cattell%20(1905%2D1998),referencia%20a%20caracter%C3%ADsticas%20relativamente%20permanentes)
- Ramírez, C. (2015). *Dependencia Emocional en Mujeres del Centro Poblado Chaquila-Barranca-2015*. (Tesis de licenciatura). Recuperado de: http://repositorio.usanpedro.edu.pe/bitstream/handle/USANPEDRO/4606/Tesis_56482.pdf?sequence=1&isAllowed=y
- Rumay, M. y Terrones, K. (2019). *Rasgos de personalidad en víctimas de violencia familiar del centro de emprendimiento mujer de la ciudad de Cajamarca*. Universidad Privada Antonio Guillermo Urrelo. Recuperado de: <http://repositorio.upagu.edu.pe/bitstream/handle/UPAGU/925/INFORME%20FINAL%20DE%20TESIS.pdf?sequence=1&isAllowed=y>
- Valle, L. y Villa Moral, M. (2017). *Dependencia emocional y estilo de apego adulto en relaciones de noviazgo en jóvenes españoles*. *Revista Iberoamericana de Psicología y Salud*. Vol 9. Recuperando de: <http://www.rips.cop.es/pdf/art132018e13.pdf>
- Zambrano, R. (2011). *Revisión sistemática del cuestionario de personalidad de Eysenck (Eysenck Personality Questionnaire - EPQ)*. *Scielo Perú*. Recuperado de: http://www.scielo.org.pe/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1729-48272011000200005

ANEXOS

Anexo 1

A) MATRIZ DE CONSISTENCIA

Título: dependencia emocional y tipos de personalidad en víctimas de violencia familiar de una comisaría de Nuevo Chimbote 2020

PROBLEMA	¿Qué relación existe entre la dependencia emocional y los tipos de personalidad en víctimas de violencia familiar de una Comisaría de Nuevo Chimbote, 2020?
OBJETIVOS	<p>Objetivo General:</p> <p>Determinar la relación entre la dependencia emocional y los tipos de personalidad en víctimas de violencia familiar de una Comisaría de Nuevo Chimbote – 2020</p> <p>Objetivo Específicos:</p> <ul style="list-style-type: none">• Identificar cual es el nivel de dependencia emocional en víctimas de violencia familiar de una Comisaría de Nuevo Chimbote – 2020.• Indicar el tipo de personalidad en víctimas de violencia familiar de una Comisaría de Nuevo Chimbote – 2020.• Identificar qué relación existe entre la dependencia emocional y el neuroticismo en víctimas de violencia familiar de una Comisaría de Nuevo Chimbote – 2020.• Indicar cuál es la relación que existe entre la dependencia emocional y el psicoticismo en víctimas de violencia familiar de una Comisaría de Nuevo Chimbote – 2020.• Identificar cual es la relación que existe entre la dependencia emocional y la extraversión en víctimas de violencia familiar de una Comisaría de Nuevo Chimbote – 2020.
HIPÓTESIS	Hipótesis General:

	<p>Existe relación entre la dependencia emocional y los tipos de personalidad en víctimas de violencia familiar de una Comisaría de Nuevo Chimbote – 2020</p> <p>Hipótesis Específica:</p> <ul style="list-style-type: none"> • Existe relación entre la dependencia emocional y el neuroticismo en víctimas de violencia familiar de una Comisaría de Nuevo Chimbote – 2020. • Existe relación entre la dependencia emocional y el psicoticismo en víctimas de violencia familiar de una Comisaría de Nuevo Chimbote – 2020. • Existe relación entre la dependencia emocional y extraversión en víctimas de violencia familiar de una Comisaría de Nuevo Chimbote – 2020.
VARIABLES	<ul style="list-style-type: none"> • Dependencia emocional • Tipos de personalidad
METODOLOGÍA	<p>Enfoque: cuantitativo</p> <p>Tipo: básico</p> <p>Nivel: transversal</p> <p>Diseño: no experimental</p> <p>Instrumento: Inventario de dependencia emocional y Cuestionario de personalidad Eysenck actualizado</p>

Anexo 2

B) MATRIZ OPERACIONAL

VARIABLE: Dependencia Emocional

VARIABLE	DEFINICIÓN CONCEPTUAL	DEFINICIÓN OPERACIONAL	DIMENSIONES	ITEMS	ESCALA DE MEDICIÓN
Dependencia emocional	Según Castello (2005), define a la Dependencia Emocional como un patrón permanente de necesidades emocionales que no son satisfechas y que se intentan cubrir de manera desadaptativas con otras personas.	La Dependencia Emocional, se mide con el cuestionario de Dependencia Emocional. Autor: Castello (2005), consta de 49 items y 7 dimensiones	Temor Ansiedad Control Escases Falta de afecto Sumisión Control	5,9,14,15,17,22,26,27,28 4,6,13,18,19,21,24,25,29,31,4,6 30,32,33,35,37,40,43,45 10,11,12,23,34,48 16,36,41,42,49 1,2,3,7,8 20,38,39,44,47	Ordinal Escala de tipo Likert RV: rara vez PV: pocas veces R: regular MV: muchas veces S: siempre o muy frecuente

VARIABLE: Tipos De Personalidad

Variable	Definición conceptual	Definición operacional	Dimensiones
Tipos de Personalidad	<p>Eysenck (1987) define a la personalidad como una organización más o menos estable y organizada dinámica del carácter, temperamento, intelecto y físico de una persona que determina su adaptación única en el ambiente, siendo sus dimensiones.</p> <p>Neuroticismo Extraversión y Psicoticismo</p>	<p>Se mide con Inventario EPQR – A. Cuenta con tres dimensiones y consta de 24 ítems</p>	<p>Neuroticismo Extraversión Psicoticismo</p>

Anexo 3

C) INSTRUMENTOS

INVENTARIO DE DEPENDENCIA EMOCIONAL

(DE)

Edad:

Grado de instrucción:

Instrucciones generales:

Este cuestionario tiene una serie de frases que las personas suelen utilizar para describirse a sí mismas con respecto a su relación de pareja.

Si es que actualmente no tiene pareja, piense en su(s) relación(es) de pareja(s) anterior(es) y conteste en función a ello.

Lea cada frase y decida si las oraciones que aparecen a continuación se describen de acuerdo con cómo, generalmente, siente, piensa o actúa en su relación de pareja, eligiendo sus respuestas. Las alternativas de respuestas son:

1. Rara vez o nunca es mi caso
2. Pocas veces es mi caso
3. regularmente es mi caso
4. Muchas veces es mi caso
5. Muy frecuente o siempre es mi caso

Así, por ejemplo, si la frase fuera: "me siento feliz cuando pienso en mi pareja", y se responde marcando la alternativa "4", significa que "**Muchas veces** me siento feliz cuando pienso en mi pareja".

No existen respuestas correctas o incorrectas, buenas o malas. Tampoco hay límite de tiempo para contestar las preguntas, pero lo mejor es hacerlo con rapidez, sin pensarlo para contestar las preguntas, pero lo mejor es hacerlo con rapidez, sin pensarlo mucho. Trate de ser **SINCERO(A) CONSIGO MISMO (A)** y contestar con espontaneidad.

1 RARA VEZ	2 POCAS VECES	3 REGULARMENTE	4 MUCHAS VECES	5 SIEMPRE O MUY FRECIENTEMENTE
------------------	---------------------	-------------------	----------------------	--------------------------------------

N°	PREGUNTAS	1	2	3	4	5
1	Me asombro de mi mismo(a) por todo lo que he hecho por retener a mi pareja.					
2	Tengo que dar a mi pareja todo mi cariño para que me quiera.					

3	Me entrego demasiado a mi pareja.					
4	Me angustia mucho una posible ruptura con mi pareja.					
5	Necesito hacer cualquier cosa para que mi pareja no se aleje de mi lado.					
6	Si no está mi pareja, me siento intranquilo(a).					
7	Mucho de mi tiempo libre, quiero dedicarlo a mi pareja.					
8	Durante mucho tiempo he vivido para mi pareja.					
9	Me digo y redigo: “¡se acabó!”, pero luego llego a necesitar tanto de mi pareja que voy detrás de él/ella.					
10	La mayor parte del día, pienso en mi pareja					
11	Mi pareja se ha convertido en una “parte” mía.					
12	A pesar de las discusiones que tenemos, no puedo estar sin mi pareja.					
13	Es insoportable la soledad que se siente cuando se rompe con una pareja.					
14	Reconozco que sufro con mi pareja, pero estaría peor sin ella.					
15	Tolero algunas ofensas de mi pareja para que nuestra relación no termine.					
16	Si por mí fuera, quisiera vivir siempre con mi pareja.					
17	Aguanto cualquier cosa para evitar una ruptura con mi pareja.					
18	No sé qué haría si mi pareja me dejara.					
19	No soportaría que mi relación de pareja fracasase.					
20	Me importa poco que digan que mi relación de pareja es dañino, no quiero perderla.					
21	He pensado: “Qué sería de mí si un día mi pareja me dejara”.					
22	Estoy dispuesto(a) a hacer lo que fuera para evitar el abandono de mi pareja.					
23	Me siento feliz cuando pienso en mi pareja.					
24	Vivo mi relación de pareja con cierto temor a que termine.					
25	Me asusta la sola idea de perder a mi pareja.					

26	Creo que puedo aguantar cualquier cosa para que mi relación de pareja no se rompa.					
27	Para que mi pareja no termine conmigo, he hecho lo imposible.					
28	Mi pareja se va a dar cuenta de lo que valgo, por eso tolero su mal carácter					
29	Necesito tener presente a mi pareja para poder sentirme bien.					
30	Descuido algunas de mis responsabilidades laborales y/o académicas por estar con mi pareja.					
31	No estoy preparado(a) para el dolor que implica terminar una relación de pareja.					
32	Me olvido de mi familia, de mis amigos y de mí cuando estoy con mi pareja					
33	Me cuesta concentrarme en otra cosa que no sea mi pareja.					
34	Tanto el último pensamiento al acostarme como el primero al levantarme es sobre mi pareja.					
35	Me olvido del "mundo" cuando estoy con mi pareja.					
36	Primero está mi pareja, después los demás.					
37	He relegado algunos de mis intereses personales para satisfacer a mi pareja.					
38	Debo ser el centro de atención en la vida de mi pareja.					
39	Me cuesta aceptar que mi pareja quiera pasar un tiempo solo(a).					
40	Suelo postergar algunos de mis objetivos y metas personales por dedicarme a mi pareja					
41	Si por mí fuera, me gustaría vivir en una isla con mi pareja.					
42	Yo soy sólo para mi pareja.					
43	Mis familiares y amigos me dicen que he descuidado mi persona por dedicarme a mi pareja.					
44	Quiero gustar a mi pareja lo más que pueda.					
45	Me aílo de las personas cuando estoy con mi pareja.					

46	No soporto la idea de estar mucho tiempo sin mi pareja.					
47	Siento fastidio cuando mi pareja disfruta la vida sin mí.					
48	No puedo dejar de ver a mi pareja.					
49	Vivo para mi pareja.					

Anexo 4

Cuestionario de personalidad de Eysenck actualizado – EPQR-A

FECHA: _____ EDAD: _____ SEXO: _____

Instrucciones:

Marque con un aspa (X) la respuesta que más se asemeje a su realidad. Trate de ser lo más honesto posible en sus respuestas, no existen malas o buenas respuestas; solamente nos interesa saber cómo piensa Ud.

ITEM	SI	NO
1. ¿Tiene con frecuencia subidas y bajas de su estado de ánimo?		
2. ¿Es Ud. una persona habladora?		
3. ¿lo pasaría muy mal si viese sufrir a un niño o un animal?		
4. ¿Es Ud. más bien animado?		
5. ¿alguna vez ha deseado más ayudarse a sí mismo/a que compartir con otros?		
6. ¿Tomaría drogas que pudieran tener efectos desconocidos o peligrosos?		
7. ¿Ha acusado a alguien alguna vez de hacer algo sabiendo que la culpa era de Ud.?		
8. ¿Prefiere actuar a su modo en lugar de comportarse según las normas?		
9. ¿se siente con frecuencia harto/a (hasta la coronilla)?		
10. ¿Ha cogido alguna vez algo que perteneciese a otra persona (aunque sea un broche o un bolígrafo)?		
11. ¿Se considera una persona nerviosa?		
12. ¿Piensa que el matrimonio está pasado de moda y que se debería suprimir?		
13. ¿Podría animar fácilmente una fiesta o reunión social aburrida?		
14. ¿Es Ud. una persona demasiado preocupada?		

15. ¿tiende a mantenerse callado/a (o en un 2do plano) en las reuniones o encuentros sociales?		
16. ¿Cree que la gente dedica demasiado tiempo para asegurarse el futuro mediante ahorros o seguros?		
17. ¿alguna vez ha hecho trampas en el juego?		
18. ¿sufre ud. de los nervios?		
19. ¿se ha aprovechado alguna vez de otra persona?		
20. ¿cuándo está con otras personas, es ud. más bien callado/a?		
21. ¿se siente muy solo/a con frecuencia?		
22. ¿cree que ese mejor seguir las normas de la sociedad que las suyas propias?		
23. ¿las demás personas le consideran muy animado/a?		
24. ¿pone en práctica siempre lo que dice?		

Anexo 5

Pruebas de normalidad

	Kolmogorov-Smirnov			Shapiro-Wilk		
	estadístico	gl	Sig.	estadístico	gl	Sig.
Dependencia Emocional	0.126	74	0.005	0.946	74	0.003
Personalidad	0.106	74	0.040	0.969	74	0.066

a. Corrección de significación de Lilliefors

= 0.005 (nivel de significación)

Anexo 6

Confiabilidad Dependencia emocional

Estadísticas de fiabilidad

Alfa de Cronbach	N de elementos
0.995	49

Anexo 7

Baremo Dependencia emocional

Percentil	Factor 1: miedo a la ruptura (MR)	Factor 2: Miedo e intolerancia a la soledad (MIS)	Factor 3: prioridad de la pareja (PP)	Factor 4: Necesidad de acceso a la Pareja (NAP)	Factor 5: Deseos de Exclusividad (DEX)	Factor 6: Subordinación y Sumación (SS)	Factor 7: Deseo de Control y Dominio (DCD)	Escala total: Dependencia emocional (DE)	Categorías diagnosticas
99	35	47	36	28	23	24	23	196	MUY ALTO (71-99)
98	32 – 34	43 – 46	33 – 35	27	21 - 22	22 – 23	21 – 22	186 - 195	
97	30 – 31	40 – 42	31 – 32	25 - 26	20	21	20	167 – 185	
96	29	39	29 – 30	24	19	20	19	159 – 166	
95	28	38	28	23	18	19	18	152 – 158	
90	24 – 27	34 – 37	25 – 27	22	17	18	17	145 – 151	
85	22 – 23	31 – 33	23 – 24	20 – 21	15 – 16	17	16	139 – 144	
80	21	29 - 30	21 - 22	19	14	16	-	131 - 138	
75	19 – 20	27 – 28	20	18	13	15	15	125 - 130	ALTO (51-70)
70	18	26	19	17	-	14	14	117 – 124	
65	17	25	18	16	12	-	13	114 – 116	
60	16	24	17	15	11	13	-	109 – 113	
55	15	23	16	14	-	-	12	106 – 108	MODERADO
50	14	21 – 22	15	-	10	12	-	102 – 105	
45	13	20	14	13	9	11	11	96 – 101	

40	12	19	-	12	-	-	10	90 – 95	(31-50)
35	-	18	13	-	-	10	9	85 – 89	
30	11	17	12	11	8	-	8	81 – 84.	BAJO O NORMAL (1-30)
35	-	16	-	10	7	-	-	78 – 80	
20	10	15	11	-	-	9	7	75 – 77	
15	-	14	10	9	6	8	6	71 – 74	
10	9	12 – 13	9	8	-	7	5	65 – 70	
5		11	8	7	5	6		59 – 64	
4				-		-		58	
3				-		5		55 – 57	
2				6				54	
1								49 – 53	
Media	16	23	16	14	11	12	12	104	Media
D.E	6	8	6	5	4	4	4	32	D.E

Anexo 8

Baremo Eysenck

PC	E	N	P	L	Clasificación
99	6	6	6	6	Alto
98					
97	5		5		
96				5	
95					
90		5			
85				4	
75					
70					
65			4		
60		4			Promedio
55					
50				3	
45	3				
40					
35					
30			3	2	Promedio Bajo
25		3			
20					Bajo
15					
10	2	2			
5			2	1	
4					
3					
2	1				
1		1	1		

Anexo 9

Criterios Rho Spearman

Valor	Criterio
$R = 1,00$	Correlación grande, perfecta y positiva
$0,90 \leq r < 1,00$	Correlación muy alta
$0,70 \leq r < 0.90$	Correlación alta
$0.40 \leq r < 0.70$	Correlación moderada
$0,20 \leq r < 0.40$	Correlación muy baja
$r = 0,00$	Correlación nula
$r = - 1,00$	Correlación grande, perfecta y negativa